



# No pasó la reforma eléctrica de AMLO

\* Gritos, consignas, tácticas dilatorias y dos cambios de partido; la oposición mantuvo firme su rechazo

\* Votos a favor, 275; en contra 223; cero abstenciones

**Lápida.** A las 23:10 de la noche dominical, después de más de 12 horas de intercambio de descalificaciones, gritos, tácticas dilatorias, sin que las partes cedieran terreno, Morena dejó que se realizara la votación legislativa en torno a la reforma constitucional sobre la Industria Eléctrica. Desde hacía horas era claro que la reforma no pasaría y, en efecto, no pasó. Votaron a favor 275; en contra, 223 y cero abstenciones.

La oposición concretó diez minutos después lo que había sentenciado desde días antes, la propuesta se fue al cajón de las iniciativas fallidas, a pesar del papel estratégico que le atribuyó siempre el Presidente de la República. La reforma amlista, en realidad una contrarreforma

## OPINIÓN

**Raul Trejo Delarbre**  
trejoraul@gmail.com

### Sociedad y poder

De la gesta,  
a los gestos

PÁGINA 4

que intentaba devolver el control monopólico a la CFE en la producción de la energía, no sumó un solo voto opositor. Si hubo negociaciones o cabildeo, no se notó. Así la mayoría calificada resultaba imposible.

Fue entre la segunda y la tercera ronda de debate cuando los morenistas dejaron que el barco se hundiera. El premio de consolación será la modificación legal, a verificarse hoy, para hacer del litio una sustancia de interés nacional bajo control del Estado. La propuesta sobre el litio fue recibida ayer, luego de una apresurada firma en Presidencia días antes, y esa deberá tener un mejor futuro, pues sólo requerirá mayoría simple para su aprobación. Para eso si se alcanza a la mayoría del Presidente. **PÁGS 6 - 7**



# No pasó la reforma eléctrica, ni un voto opositor se sumó

El premio de consolación será la reforma al sector minero, donde se logrará, con mayoría simple morenista

**Eloísa Domínguez**  
nacional@cronica.com.mx

A las 23:10 de la noche dominical, después de más de 12 horas de intercambio de descalificaciones sin que las partes cedieran terreno, Morena dejó que se realizara la votación legislativa en torno a la reforma constitucional sobre la Industria Eléctrica. Desde hacía horas era claro que la reforma no pasaría y, en efecto, no pasó.

La oposición concretó diez minutos después lo que había sentenciado desde días antes, la propuesta se fue al cajón de las iniciativas fallidas a pesar del papel estratégica que le atribuyó siempre el Presidente de la República. La reforma amnista, en realidad una contrarreforma que intentaba devolver el control monopólico a la CFE en la producción de la energía, no sumó un solo voto opositor. Si hubo negociacio-



....Y no pasó.

nes o cabildeo, no se notó. Así la mayoría calificada resultaba imposible.

Fue entre la segunda y la tercera ronda de debate cuando los morenistas dejaron que el barco se hundiera. El premio de consolación será la modifi-

cación legal, a verificarse este lunes, para hacer del litio una sustancia de interés nacional bajo control del estado. La propuesta sobre el litio fue recibida en el mismo domingo, luego de una apresurada firma en Presidencia un día antes, y esa

deberá tener un mejor futuro, pues sólo requerirá mayoría simple para su aprobación. Para eso si le alcanza a la mayoría del Presidente.

Después de las dos rondas de oradores a favor y en contra de la iniciativa oficialista,

finalmente se optó por cortar de tajo la lista de 80 oradores y dar paso a la apertura, por diez minutos, del sistema electrónico de votación.

Con todavía un par de minutos por delante, se rebasaron 200 votos en contra, lo que superó holgadamente los 167 necesarios para sentenciar la suerte de la reforma eléctrica. Lo más emocionante fue que dos diputadas, una a favor y otra en contra, debieron votar al micrófono porque su botón de votación no funcionaba; después de horas y horas en el pleno, nadie hizo demasiado ruido ni para el festejo ni para insistir en el discurso del "traidores a la patria".

El sistema fue cerrado y al final se lograron 223 votos en contra y 275 a favor. "No hay mayoría calificada", señaló la secretaria de la Mesa Directiva. "Está concluyendo la sesión", sentenció el presidente de la Mesa Directiva, el morenista Sergio Gutiérrez Luna, para acallar los últimos intentos de la oposición por regodearse en su victoria.

Leonel Godoy, el experredista y ahora morenista, pidió la palabra "para moción de orden", pero sólo señaló: "Quiero dejar en claro la votación histórica, la ganamos con 275 votos y mañana nos vemos para la Ley Minera".

"Eso no es una moción de orden", le espetó González Luna, aunque su correligionario ya había lamido la herida. Finalmente, a las 23:30, la sesión estaba cerrada. ■

Foto: Cuartissimo



(Viene de la página 6)

“¡Rebélese! ¡Rebélese!, les ordenó el Presidente... “¡Pues rebélese ustedes y vamos a construir una propuesta en el Legislativo, no que se las manden desde Palacio Nacional! Una propuesta que sirva al pueblo de México, que tenga energías más baratas y limpias. Háganle caso al Presidente de la República! ¡Rebélese, voten en contra!”

emplazó Luis E. Cházaro, coordinador de los diputados del PRD a Morena y sus aliados.

“Es clara la posición de nuestra coalición legislativa: Tenemos una propuesta mejor, la presentaremos en este período ordinario y esperamos contar con sus votos para llevarla al cabo”, agregó tras citar que “el riesgo de votar a favor la propuesta enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador es que, en vez de que disminuya el precio de la luz, el titular de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett se compre otra veintena de casas y entonces el precio de ese servicio básico para las y los mexicanos, tenga que ser incrementado”.

Recordó que hubo cientos de foros de Parlamento Abierto, acudieron personas para hablar a favor y en contra, y no se recogió nada de eso porque inmediatamente pusieron fecha para la discusión. El perredista reprochó que no se escucharon a los ambientalistas, ni a los jóvenes, tampoco a los que planteaban que bajar el precio de la luz, que no es por decreto.

A las y los diputados del grupo mayoritario, Luis E. Cházaro les dijo que también han recibido “moches” en el tema energético, “pero éstos se los dieron a José Ratón o a José Ramón, y a una empresa de energéticos: Están en la Casa Gris, esos sí son moches probados, no los

que ustedes acusan contra diputadas que no tienen nada que ocultar y están aquí dando la cara: ¿Por qué no dio la cara José Ramón con Baker Hughes?”, cuestionó.

El debate que arrancó a las 10:45 horas con la declaratoria de publicidad de un dictamen que sólo tenía la luz perpetua de su sepelio. Movimiento Ciudadano reclamaba energías limpias para el futuro de niños y niñas, incluso llevó margaritas a la bancada de Morena como una muestra de conciliación y armonía. El grupo parlamentario de López Obrador las rechazó y los emecistas colocaron las plantas en sus curules.

Morena y sus aliados subieron a tribuna con mantas que exponían: “La historia nos dará la razón”, “vende patrias”...

Va por México llevaba la sentencia de muerte: “¡No va a pasar!”

que coreaban también sus integrantes.

Al cierre de esta edición, el diputado presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna, se preguntaba a la asamblea –tras nueve horas– si el dictamen estaba suficientemente discutido: La mayoría simple dijo “No”, y así, a las 21:56 de la noche arrancaba la segunda ronda en pro y en contra de la iniciativa. Había más minutos para las plañideras que daban el último adiós a la reforma energética. Votos nuevos, no hubo de dónde sacarlos. ●

**“Es clara la posición de nuestra coalición legislativa: Tenemos una propuesta mejor, la presentaremos en este período ordinario y esperamos contar con sus votos para llevarla al cabo”:  
Luis E. Cházaro (PRD)**